

Hommage à Pierre Gisel

12/09/2024

Cher Pierre,

Nous souhaitons profiter de ce séminaire qui nous réunit aujourd'hui pour te témoigner toute notre reconnaissance, ainsi que notre affection. Reconnaissance pour le théologien, l'intellectuel qui a consacré sa carrière et sa vie à explorer, avec rigueur et passion, l'articulation profonde, faite de tensions fécondes et complexes, entre la théologie et l'étude des religions.

Professeur au long parcours, ton travail aux multiples ramifications a non seulement éclairé la compréhension de la théologie à travers d'innombrables contributions scientifiques, mais a également ouvert des portes à un dialogue toujours plus profond et significatif entre la théologie et les sciences des religions, entre les religions et la société publique, un dialogue qui reconnaît à la fois la complexité et la diversité du phénomène religieux dans le monde contemporain, ainsi que la complexité et la diversité du monde contemporain dans son approche du phénomène religieux, et dans ses quêtes de sens et de vérité.

Sans t'arrêter sur aucun auteur en particulier, car « penser, c'est passer », comme aimait dire ton ami Michel de Certeau en citant Michel Foucault, ton œuvre se tisse dans un dialogue profond et amicalement critique avec des théologiens, philosophes, sociologues et historiens de différentes traditions religieuses. La lecture que tu as faite de la pensée de certaines de ces figures a également été une grande source d'inspiration pour plusieurs d'entre nous ici présents : Michel de Certeau, Karl Barth, Paul Tillich, Joseph Moingt, Ernst Käsemann, Hans Joas, pour n'en citer que quelques-uns.

Cependant, au-delà de tes contributions académiques, nous sommes nombreux à voir en toi non seulement l'un des théologiens les plus inspirants de ta génération, mais aussi un ami généreux. C'est également à cet ami que nous voulons aujourd'hui exprimer notre amitié et notre fidélité. En effet, nous avons appris de toi, de ta capacité d'écoute, à accueillir avec attention et sérieux nos intuitions et propositions, à encourager des débats et des dialogues exigeants. Tout cela a laissé en chacun de nous, qui avons eu la chance de te connaître et d'apprendre de toi, une empreinte indélébile.

Cher Pierre, au nom de toutes les personnes ici présentes, et au nom de nos deux institutions (l'Institut de Théologie et des Études Religieuses de la Universidad Alberto Hurtado et la Facultad Eclesiástica de Théologie de la Pontificia Universidad Católica de Valparaíso), nous voulons te remercier pour ta contribution à la connaissance et pour ton dévouement infatigable à la cause du dialogue et de la compréhension entre la théologie et les sciences des religions, surtout en temps de crise. Sois assuré que tes contributions sont et seront une source d'inspiration pour nous tous et pour les générations à venir.

Merci beaucoup.